

# Chapitre 6

## Le Tiers-Monde, Indépendances, contestation de l'ordre mondial et diversification

### Table des matières

|          |   |          |
|----------|---|----------|
| <b>1</b> | <b>Les indépendances en Asie</b>                              | <b>3</b> |
| 1.1      | Un contexte favorable . . . . .                               | 3        |
| 1.2      | Des émancipations dans la violence . . . . .                  | 3        |
| 1.3      | La guerre d'Indochine . . . . .                               | 4        |
| <b>2</b> | <b>Les indépendances en Afrique</b>                           | <b>4</b> |
| 2.1      | De nombreuses indépendances pacifiques . . . . .              | 4        |
| 2.2      | Les tragédies de l'indépendance . . . . .                     | 4        |
| 2.3      | La fin de la domination européenne en Afrique . . . . .       | 5        |
| <b>3</b> | <b>L'emergence du Tiers Monde jusqu'aux années 1970</b>       | <b>5</b> |
| 3.1      | L'affirmation politique du Tiers monde . . . . .              | 5        |
| 3.2      | Un mouvement non aligné divisé . . . . .                      | 6        |
| 3.3      | Le tiers monde en quête du développement économique . . . . . | 6        |
| <b>4</b> | <b>Le morcellement du Tiers Monde depuis les années 70</b>    | <b>6</b> |
| 4.1      | L'éclatement politique . . . . .                              | 6        |
| 4.2      | Des politiques de développement divergentes . . . . .         | 7        |
| 4.3      | Du Tiers-Monde aux "Suds" . . . . .                           | 7        |

## Chronologie

### La décolonisation en Asie

- 1942 : Gandhi lance le mouvement "Quit India"
- 1945 : Ho Chi Minh proclame l'indépendance du Vietnam
- 1946 : La marine française bombarde le port vietnamien d'Haiphong
- 1946-54 : Guerre d'Indochine
- 1947 : Indépendance de l'Inde et du Pakistan
- 1949 : Indépendance de l'Indonésie
- 1954 : Défaite de la France à Dien Bien Phu  
Accords de Genève et indépendance du Vietnam (divisé en deux Etats)

### La décolonisation en Afrique

- 1944 : Conférence de Brazzaville sous la direction de De Gaulle
- 1946 : Naissance de l'Union Française
- 1954 : Début de la guerre d'Algérie
- 1956 : Indépendance de la Tunisie et du Maroc
- 1960 : Indépendance de 14 colonies françaises d'Afrique noire
- 1962 : Indépendance de l'Algérie
- 1975 : Indépendance des colonies portugaises.  
En Angola et au Mozambique, les guérillas communistes prennent le pouvoir et se rangent aux côtés de l'URSS.  
L'Espagne quitte le Sahara Occidental (occupé par le Maroc).
- 1980 : La Rhodésie se dote d'un gouvernement noir et devient le Zimbabwe
- 1989 : L'Afrique du Sud accorde l'indépendance à la Namibie
- 1991 : Fin de la ségrégation ("apartheid") en Afrique du Sud et avènement d'un gouvernement noir sous la direction de Nelson Mandela

### Affirmation du Tiers Monde

- 1955 : Conférence de Bandung
- 1956 : Nasser nationalise le canal de Suez
- 1961 : Premier sommet des non-alignés à Belgrade
- 1963 : Accords de Yaoundé (La CEE s'ouvre aux produits d'Afrique francophone)
- 1964 : Les pays du Tiers Monde obtiennent la création de la CNUCED
- 1965 : Création du PNUD (Programme des NU pour le Développement).
- 1973 : Sommet d'Alger et apogée du mouvement non-aligné qui réclame un NOEI (nouvel ordre économique international)  
Les pays de l'OPEP déclenchent le premier choc pétrolier

- 1975 : Première conférence Nord-Sud et signature de la convention de LOME en faveur des pays ACP
- 1981 : Premier sommet des chefs d'Etat du Nord et du Sud à Cancun
- 1982 : Crise de la dette au Mexique

## Introduction

Après la Seconde Guerre mondiale, les métropoles européennes sont affaiblies et le processus de décolonisation commence.

La décolonisation est plus précoce et plus violente en Asie ; elle est plus tardive en Afrique.

Le mouvement d'émancipation débouche sur la naissance du Tiers-Monde qui tente vainement de se tenir à l'écart de l'affrontement américano-soviétique.

## 1 Les indépendances en Asie

### 1.1 Un contexte favorable

Toutes les puissances coloniales (RU, France, Pays-Bas) sortent affaiblies de la Seconde Guerre mondiale. De plus, elles ont mené la guerre contre l'Axe (Allemagne nazie, Japon...) au nom de la liberté des peuples. Cela stimule les revendications nationalistes.

En Inde, Gandhi lance le mouvement "Quit India" (1942).

En Indochine, Hô Chi Minh proclame l'indépendance du Vietnam (1945).

Ce qui est nouveau en 1945, c'est que ces revendications trouvent un large soutien international. Les EU et l'URSS sont pour la décolonisation tout comme l'ONU qui reconnaît à tous les peuples le droit de disposer d'eux-mêmes.

L'URSS considère le colonialisme comme le prolongement de l'exploitation capitaliste.

Au Proche-Orient, entre 1943 et 1948, tous les mandats français et anglais (Liban, Syrie, Irak, Transjordanie...) accèdent à l'indépendance.

Mais, en Asie, les puissances coloniales adoptent des politiques différentes.

Le RU opte pour des indépendances négociées dans le cadre du Commonwealth. La France (comme les Pays-Bas) revient sur les promesses faites pendant la guerre et refuse toute idée d'indépendance.

La métropole et ses colonies forment à partir de 1946, "l'Union Française". Mais rien ne change pour les colonisés. Même les promesses faites à la Conférence de Brazzaville (1944) ne sont pas honorées.

### 1.2 Des émancipations dans la violence

En Inde, les Anglais doivent compte de la rivalité entre le Parti du Congrès (dirigé par GANDHI et NEHRU) et la Ligue musulmane (dirigée par Ali JINAH).

Jinah exige la partition de l'Inde en deux Etats : un Etat hindouiste et un Etat musulman.

Malgré les efforts de Gandhi, une guerre civile éclate en Août 1946 entre les deux communautés si bien que les Anglais accélèrent leur retrait. Le 15 Août 1947

deux Etats naissent : l'Union indienne et le Pakistan formé de deux ensembles distants de 1700 Km.

Après le départ des Anglais, d'énormes transferts de population (17 M de personnes déplacés) se produisent entre l'Inde et le Pakistan et les affrontements font 1 M de morts.

En 1948, Gandhi est lui-même assassiné par des nationalistes indiens.

En 1948, la Birmanie et Ceylan accèdent à l'indépendance.

En Indonésie, Soekarno a proclamé en 1945 l'indépendance ; les Hollandais qui tentent de reconquérir l'archipel sont condamnés par les EU et l'ONU. En 1949, l'Indonésie devient indépendante.

### 1.3 La guerre d'Indochine

Le Général Leclerc tente de négocier avec Hô Chi Minh (chef du Viet-minh) mais il est désavoué par Paris qui envoie des troupes en Indochine. En Nov 1946, la marine française bombarde le port de Haiphong tuant 6000 personnes et la guerre commence.

Cette guerre d'indépendance revêt une autre dimension avec la guerre froide : Hô Chi Minh est soutenu par l'URSS et la Chine communiste et les EU renonçant à leurs positions anticolonialistes aident financièrement la France.

En 1954, les soldats encerclés dans la cuvette de Dien Bien Phu doivent se rendre au Viet-minh.

La France, dirigée par Pierre Mendès-France, signe alors les Accords de Genève en Juillet 1954 et accorde l'indépendance au Cambodge, au Laos et au Vietnam divisé en deux Etats (le Nord-Vietnam et le Sud-Vietnam).

## 2 Les indépendances en Afrique

### 2.1 De nombreuses indépendances pacifiques

En Afrique du Nord :

La France s'oppose dans un premier temps aux nationalistes marocains et tunisiens.

Habib Bourghiba, chef du Néo-Destour, est arrêté en 1952.

Le Sultan du Maroc, Mohamed V, qui soutient les nationalistes de l'Istiqlal est déporté à Madagascar en 1953.

Mais en 1954, Mendès-France ouvre la voie à l'indépendance et en 1956, les deux protectorats deviennent indépendants.

En Afrique noire :

La France opte d'abord pour la manière forte. En 1947, elle réprime dans le sang les émeutes de Madagascar (10 000 morts).

Puis, la loi Defferre accorde une autonomie aux colonies françaises.

En 1958, De Gaulle crée avec les colonies la "Communauté". La Guinée de Sékou Touré qui refuse cette organisation reçoit immédiatement son indépendance.

En 1960, toutes les colonies d'Afrique noire deviennent indépendantes.

### 2.2 Les tragédies de l'indépendance

En Algérie, le 8 Mai 1945, le soulèvement des nationalistes est écrasé dans le sang. ("Massacres de Sétif").

De 1954 à 1962 l'Algérie est ravagée par une guerre qui oppose deux communautés : les "pieds-noirs" européens (1 million) et les Arabes (9 millions) dirigés par le FLN (Front de Libération Nationale).

L'Etat opte pour la répression et confie tous les pouvoirs à l'armée qui pratique la torture sur une grande échelle.

De Gaulle revenu au pouvoir opte pour l'indépendance qui est acquise par les Accords d'Evian en 1962.

Au Congo belge, l'indépendance mal préparée aboutit à une guerre civile de 3 ans en raison des immenses richesses minières du pays qui sont convoitées par les grandes puissances.

## 2.3 La fin de la domination européenne en Afrique

Le dictateur portugais Salazar refuse l'indépendance de l'Angola et du Mozambique. Après la "révolution des œillets", ces deux colonies s'émancipent (1975).

Après la mort de Franco, l'Espagne démocratique évacue le Sahara occidental rapidement occupé par le Maroc. L'armée marocaine affronte depuis cette date un mouvement indépendantiste financé par l'Algérie.

En Afrique australe la domination européenne se maintient jusqu'aux années 1980.

En Rhodésie du Sud, les colons blancs proclament l'indépendance et conservent le pouvoir jusqu'en 1980, où un noir Robert Mugabe devient président du ZIMBABWE.

L'Afrique du Sud (qui occupe la Namibie) est dirigée par la minorité blanche qui a mis en place une politique de ségrégation raciale : l'APARTHEID.

En 1991, le régime raciste prend fin et un noir illustre Nelson MANDELA devient président du pays.

# 3 L'emergence du Tiers Monde jusqu'aux années 1970

## 3.1 L'affirmation politique du Tiers monde

En 1955, une conférence afro-asiatique réunit 29 Etats à BANDUNG (Indonésie).

Elle condamne le colonialisme et affirme de nouveaux principes : respect de l'intégrité des frontières, non-ingérence dans les affaires intérieures des autres Etats et coexistence pacifique.

Cette conférence n'a pas de résultat concret mais un nouvel acteur, le "Tiers-Monde" (Alfred Sauvy) fait une entrée fracassante sur la scène internationale.

L'année suivante, Nasser l'égyptien nationalise le canal de Suez qui était la propriété des Anglais et des Français. Malgré sa défaite militaire, il acquiert un grand prestige international.

A Bandung les nouveaux Etats avaient exprimé leur refus d'un monde divisé en deux blocs antagonistes.

En 1961, TITO, NASSER, NEHRU convoquent à Belgrade la première conférence des NON ALIGNES. Les 24 participants dénoncent le NEOCOLONIALISME des grandes puissances et l'organisation bipolaire du monde.

Avec la décolonisation de l'Afrique, les non alignés deviennent majoritaires à l'ONU et ils y font entendre leur voix avec le Secrétaire général U Thant (1961-71).

Des organisations régionales se forment : la ligue arabe, l'Organisation de l'Unité Africaine (OUA).

### 3.2 Un mouvement non aligné divisé

Le mouvement des non alignés malgré sa taille a un poids relatif dans les relations internationales car il manque d'unité. Ce n'est qu'une juxtaposition d'Etats qui défendent des intérêts propres.

Tito recherche des appuis contre l'URSS avec laquelle il a rompu en 1948. Nasser veut devenir le leader du monde arabe ; il se fait le champion du nationalisme arabe et du "socialisme" arabe.

Nehru défend le neutralisme et refuse toute idée d'adhésion à une alliance. Mao se pose aussi en leader potentiel du Tiers-Monde. Il a rompu avec Moscou et propose la Chine en modèle (indépendance nationale et économie socialiste).

### 3.3 Le tiers monde en quête du développement économique

Les colonies ont gagné leur liberté mais au plan économique, un énorme fossé les sépare des pays développés.

On les appelle des PVD car on les considère en retard de développement. Cependant, les pays pauvres contestent cette vision et dénoncent la "dégradation des termes de l'échange" : les prix des matières premières qu'ils exportent ont été multipliés par 4 entre les années 50 et les années 70 tandis que le prix des produits finis qu'ils importent a été multiplié par 14 sur la même période.

En 1964, ils imposent la création de la CNUCED (Conférence des NU sur le commerce et le développement) ; mais les résultats sont limités.

En 1972, le PIB par habitant d'un africain est de 270 \$ par an

En 1972, le PIB par habitant d'un asiatique est de 260 \$ par an

En 1972, le PIB par habitant d'un habitant du Nord est de 3 200 \$ par an

Les revendications se radicalisent dans les années 70 ; à la Conférence des non alignés d'Alger (1973), et à l'Assemblée générale des NU de 1974, les pays pauvres dénoncent le pillage de leurs ressources et réclament un NOEI (nouvel ordre économique international).

Les Etats veulent prendre le contrôle de leurs ressources et fixer eux-mêmes les prix de vente.

En Octobre 1973, les pays de l'OPEP qui ont repris le contrôle des gisements de pétrole augmentent le prix de l'or noir (prix quadruplés). Dans la foulée le prix de toutes matières premières augmente. Les PVD espèrent un rééquilibrage de l'économie mondiale en leur faveur.

## 4 Le morcellement du Tiers Monde depuis les années 70

### 4.1 L'éclatement politique

Le Tiers Monde est incapable de conserver son unité face à la logique de la guerre froide.

La guerre du Vietnam divise les non alignés ; les pays d'Asie du Sud-est et d'Amérique latine soutiennent les EU tandis que Cuba ou l'Égypte se rangent du côté soviétique.

Certains pays changent de camp : Sadate successeur de Nasser devient pro-américain.

Les deux Grands interviennent parfois directement : en 1973, les EU renversent le président chilien SALVADOR ALLENDE.

De nombreux conflits fragilisent le tiers monde.

Les nouveaux Etats connaissent des coups d'Etats et des guerres civiles : guerre du Biafra au Nigéria (1967-1970), guerre civile du Soudan entre le Nord musulman et le Sud animiste.

Il y a aussi des guerres entre Etats : entre l'Inde et le Pakistan. Les grandes puissances apportent leur soutien à leurs protégés ; le Pakistan est armé par les EU et l'Inde est alliée de l'URSS.

## 4.2 Des politiques de développement divergentes

Les "modèles de développement" se multiplient dans le Tiers-Monde et ils nourrissent la compétition entre les pays.

L'Inde lance la "révolution verte" dans l'agriculture.

L'Algérie veut créer une industrie lourde (politique des "industries industrialisantes")

D'autres pays africains fondent leur développement sur l'exportation de matières premières agricoles (cacao en Côte d'Ivoire...) ou minières. Les pays d'Asie du Sud-est se lancent dans l'exportation de produits industriels en profitant d'une main d'oeuvre bon marché.

De grandes inégalités économiques apparaissent dans le Tiers Monde dans les années 70.

Les pays exportateurs de pétrole s'enrichissent brutalement avec les chocs pétroliers.

L'Asie du Sud-est s'industrialise en accueillant les industries occidentales qui se délocalisent ; Certains pays (Corée du Sud, Taïwan, Singapour, Hong-Kong) réussissent leur décollage industriel et sont appelés les "Dragons".

La situation est moins favorable pour l'Afrique et l'Amérique du sud car les cours des matières sont fluctuants, les Etats sont instables (coups d'Etats) et corrompus ; les gouvernement font de mauvais choix et multiplient les dépenses improductives : achat d'armes et d'équipements de prestige (cathédrale de Yamousoukro...).

Les pays restés très pauvres deviennent les PMA.

## 4.3 Du Tiers-Monde aux "Suds"

L'éclatement du Tiers Monde se confirme dans les années 80, notamment à cause de la crise de la dette.

Pour se développer, de nombreux Etats se sont considérablement endettés auprès des grandes banques des pays du Nord qui disposent de grandes quantités de pétrodollars. Ils pensaient rembourser avec les recettes d'exportation.

La dette du TM augmente de façon vertigineuse :

⇨ en 1960 : 7,5 MM de \$

⇨ en 1970 : 66 MM de \$

⇨ en 1980 : 650 MM de \$

Or les pays riches connaissent un ralentissement de leur croissance et importent moins de produits bruts. Les prix de ces produits baissent.

En 1982, le Mexique se déclare incapable de payer sa dette ; la crise de la dette s'étend à un grand nombre de pays pauvres étranglés par les emprunts qui étaient censés les sortir du sous-développement.

Ils doivent faire appel au FMI qui leur offre de nouveaux prêts mais qui exige des politiques budgétaires plus rigoureuses (coupes sombres dans les budgets sociaux...).

La notion de Tiers-Monde perd encore un peu plus de sa pertinence car les pays pauvres recherchent maintenant l'aide des anciennes puissances colonisatrices.

En 1945, 46 pays ACP (Afrique, Amérique, Caraïbe) signent la Convention de Lomé qui prévoit avec l'aide de la CEE de stabiliser les cours des matières premières.

Le Tiers-Monde disparaît au profit d'un "Sud" qui accepte de collaborer avec le "Nord".

En 1981, c'est le sommet de CANCUN qui réunit les chefs d'Etat du Nord et du Sud.

La solidarité des pays pauvres proclamée à Bandung n'est plus qu'un lointain souvenir.

## Conclusion

Après avoir gagné leur indépendance, les pays du Tiers-Monde tentent de s'organiser pour se faire entendre dans les relations internationales et rester neutres dans la guerre froide. Le projet de neutralité et d'unité est un échec.

Plus grave encore, la majorité des pays du Sud a raté sa politique de développement.

La mondialisation de l'économie accentue les clivages entre d'un côté les pays émergents en plein essor (Brésil, Inde, Chine) et de l'autre les PMA à la dé